

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.
 Oficinas:
 Beato Diego de Cádiz, n.º 6
 Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCIÓN

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50
 Provincias, trimestre. 5'00
 Número del día 10 céntimos.
 Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

El mal y el bien

Es inexplicable de todo punto el que existan los enamorados del mal; los que sólo por placer lo realizan y sin nada que los disculpe y les amengüe la fealdad de sus faltas.

Así como es necesaria e imprescindible la sombra para dar mayor realce a los cuerpos, para que se destaquen las figuras, no es digno lo que quiera, necesario el mal para darle relieve a las virtudes.

Se puede y se debe vivir sin tinieblas. El bien es la luz; el mal la oscuridad espantosa.

No se puede pedir que en todos llegue la virtud y el bien a grados heroicos, pero si se puede solicitar y debe exigirse y procurarse que el mal desaparezca.

Y no es esto tan difícil: para que el mal no exista, no hace falta más que una sola condición; una sola circunstancia: que no se quiera para nadie ni para nada lo que no queremos para nosotros.

Se podrá argüir, que no sería difícil encontrar alguno, que gozando en hacer el mal, no le importan sus consecuencias: es decir que le pagasen en la misma moneda.

Ante estos casos, que sí existen y de los cuales se dan diversos ejemplos debe contestarse que los principios elevados de moral no deben dirigirse nunca a los que tengan perturbaciones mentales, porque loco tiene que ser forzosamente el que no discierna el mal del bien ni para el prójimo ni para sí propio.

Esta idea de moral suprema, no se comprende en toda su magnitud y su grandeza, sino cuando se ha recibido una sólida educación cristiana y así tenemos que si al hombre, desde pequeño, se le diera a conocer lo que es malo y lo que es bueno, el perjuicio o la satisfacción que produce, aprendería a discernir con la más perfecta lógica, y antes de realizar cualquier acto, meditaría a cerca de si podía causarle daño a su prójimo.

Con este sencillo examen de conciencia, que todos hicieran, seguramente el mal desaparecería en gran parte y sería éste el comienzo del verdadero reinado de la fraternidad de los hombres.

El Corpus en Granada

Para contemplar los monumentos de la ciudad de Boabdil, admirar su belleza inenarrable y extasiarse ante sus panoramas encantadores, vienen a España anualmente turistas de todos los países.

Es la Alhambra monumento de universal renombre, el que ejerce esa atracción irresistible en los espíritus cultivados, anhelosos de leer la historia del progreso, escrita en sus obras que perduran a través de los siglos, proclamando la grandeza de pasadas generaciones, y destellando la luz sempiterna del genio creador de la humanidad.

Las caravanas exóticas no dejan de acudir a Granada; son ocios, en cambio, los españoles que van a la ciudad de la mágica Colina Roja, aunque en realidad, todos guardamos íntimamente un deseo que nos aguijonea sin descanso: lo que darnos sin ver la muestra más perfecta y maravillosa de la arquitectura árabe.

Buena ocasión de realizar ese deseo se nos presenta ahora, cuando Granada se dispone a celebrar sus grandiosas fiestas del Corpus Christi, instituidas por los Reyes Católicos para perpetuar el re-

cuerdo del remate glorioso que tuvo a orillas del Genil, la epopeya de la Reconquista.

De toda Andalucía, de Murcia, de Valencia, de Barcelona y de Madrid, saldrán para Granada trenes especiales que facilitarán la asistencia a aquellas diversiones públicas que se desarrollarán del 2 al 13 de Junio próximo.

Los números más variados y atrayentes forman el programa: la Procesión del Santísimo Sacramento por un itinerario cuyo entoldado templará los ardores de un sol radiante, contemplando inmensa muchedumbre el desfile de la comitiva cívico-religiosa, y complaciéndose las damas en arrojar una lluvia de claveles y deshojar millares de rosas sobre la riquísima Custodia de plata y oro, que avanza triunfalmente.

Unas corridas de toros con los más valiosos elementos que hoy se cotizan en la fiesta nacional.

Exposiciones artísticas e industriales. Veladas de sin igual poesía en los jardines y paseos, cuyas iluminaciones fantásticas tienen mundial fama.

Carreras de caballos en plena vega granadina, que son allí fiestas de expansión y deleite ante el mar de verdor que coronado por ricos frutos se extiende hasta el límite del dilatado horizonte y brillando las nevadas cumbres de la Sierra bajo los esplendores del sol.

Cabalgatas lucidísimas, suntuosa Retreta...

Vayamos, sobre todo a la gentil ciudad moruna, por contemplar la Alhambra de noche, a la salida de los Concier-tos de la Orquesta Sinfónica de Barcelona en el palacio de Carlos V; cuando los bosques del encantado recinto nazarita se inundan de luz multicolor, inspirando cantos a los raiñeños que en los seculares árboles anidan; dando realidad a las descripciones increíbles que leímos en fantásticas descripciones; nimbando los rostros de las damas que descienden en ujosos trenes luciendo su belleza y su elegancia.

Comprenderemos entonces la razón de quienes afirman que los Concier-tos en la Alhambra son incomparablemente más sugestivos, más exquisitos que cuantos se escuchan en el mundo.

Porque es el escenario ideal en que se celebran, el que los satura de una poesía que deja en el ánimo impresión imborrable.

De ver a Granada se presenta ahora esa ocasión seductora.

Quienes la aprovechen, de seguro encontrarán pálidas las descripciones ante el asombro de tierras naturales y artísticas, encerradas como en estuche de perlas, en la «ciudad bendita reclinada sobre flores», que es fuente perenne de inspiración de pintores y poetas, y legítimo orgullo de España.

Gibraltar

Y LA IMAGEN QUE AGUARDA

Os contaré el caso tal como lo he leído.

Hallábase en Gibraltar, cuando los ingleses ganaron el Peñón a nombre del Rey de España para quedárselo a nombre de Inglaterra, un tal Pedro Fernández de Guzmán, nacido en Ecije, tañedor de arpa en Murcia, enfermero en Granada y cómico de la legua a la sazón, o poco antes. Y este hombre, que a más tenía sobre el alma tres dedos de enjundia de cristiano viejo, fué quien extrajo del mar algunos de los restos de aquella imagen de la Virgen, venerana en Gibraltar bajo

la advocación de Ntra. Señora de Europa, y que algunos ingleses arrojaron al agua hecha pedazos.

El Guzmán hizo un retabli-o aparente para llevarlo colgado del cuello con una correa, fijó en él una pintura que representaba a Nuestra Señora de Europa, y vistiendo tosco sayal, que ceñía al cuerpo con una soguilla de esparto, fuese por tierras de España, recitando de puerta en puerta la siguiente cantilena.

—¡Ave María Purísima! Que me den una limosnita por amor para restaurar la divina imagen de Nuestra Señora de Europa, descuartizada por los ingleses y sacada del mar por este cristiano pecador, para guardarla en lugar sagrado y sostener su culto «hasta que Gibraltar vuelva a ser de España»

Si el hermano Pedro—pues así se llamaba, aunque no hubiese pisado ningún convento—veía un poco remisos a los dueños de la casa, mostrábalos alguno de los pedazos de la imagen; que a prevención llevaba consigo, y seguía:

—Miren como los ingleses pusieron la imagen de Nuestra Señora. Con estos propios pedazos se ha de hacer la nueva; y juro a Dios que nosotros, nuestros hijos o nuestros nietos, la hemos de llevar en procesión al sitio mismo donde estaba, «cuando Gibraltar vuelva a ser de España».

Tanto afluan a su zurrón los donativos, que pronto hubo lo bastante, y se hizo una imagen de Nuestra Señora de Europa sobre los restos de la primera, comprósele una corona de plata, y se le apercibió buen golpe de bordadas vestiduras. Con todo lo cual, según reza el escrito de donde tomo estos pormenores, hallase la imagen en una Comunidad de religiosos, en espera del día en que se cumpla el voto del hermano Pedro. En cuanto a éste, viendo que lo de Gibraltar «no se componía», pasó a otra vida el 21 de Mayo de 1729, y fué sepultado en el convento de San Martín de la Corte.

Estamos en 1915. Lo de Gibraltar continúa «sin componerse». ¿Ocurriría así, de haber tenido todos los españoles, desde entonces acá, la confianza perseverante, la voluntad irreductible del humilde hermano Pedro?

No culpemos sólo a Inglaterra. Culpémonos a nosotros mismos, que no habremos «podido», pero que tampoco hemos «querido».

LA CUESTIÓN DEL ORO

Se halla tan profundamente perturbado el intercambio internacional del dinero, con motivo de las dificultades del reembolso bancario y comercial, creadas por la guerra, que las naciones todas, de tiempo a esta parte, se preocupan con gran interés, de conservar sus existencias de oro amonedado.

Sin embargo, éste afiaye necesariamente, allí donde no hay otros elementos de reembolso ó compensación.

Las importaciones de monedas en España, están a la orden del día, y lo mismo debe ocurrir en otros países neutrales, que se hallen en análogas circunstancias.

Con tal motivo, el «Morning Post», de Londres y otros periódicos ingleses, vienen hablando de la exportación de oro, por las compras que nuestro país ha hecho, y suscitando la sospecha de que pueda ser, a su vez, desde aquí, destinado ese dinero a otra nación beligerante.

Es más; añaden que también España,

ha comprado oro en Portugal, y que acaso tenga el propio destino.

El supuesto no puede ser más absurdo, porque nuestro país, en estas circunstancias, resulta acreedor en las principales naciones con que comercia, y siendo esto así como lo es, carece de lógica la creencia que además de la exportación de productos, exportamos el oro que a cambio de ellos recibimos.

Lo que ocurre es que los saldos a favor que en estos momentos arroja nuestra balanza mercantil, se traducen en dinero amonedado y el Banco de España aprovecha esta oportunidad para reforzar con facilidad y notorias ventajas en «stock» de oro, el cual ya en estos momentos alcanza a una suma considerable.

En un mes, ó sea desde el 8 de Abril al ocho de Mayo, fechas de sus respectivos bancos de situación, las disponibilidades de esta clase de moneda en nuestro Banco aumentaron de 702 millones a 762, ó sea sesenta millones, y como la circulación fiduciaria no pasa de 2.003 millones próximamente, la garantía del billete, mejora más cada día.

La simple exposición de esas cifras basta para formar juicio acerca del asunto y demostrar que nuestra importación de oro, lejos de favorecer intereses ajenos, viene a fortalecer nuestro crédito nacional.

Por otra parte la relación de los cambios, hace de todo punto imposible esa especulación que la prensa inglesa supone, reaxpidiendo el oro a las naciones centrales, pues con Alemania, a la cual quizás se alude, existe una gran disparidad en los tipos de reembolso, y no pudiendo tener compensación alguna comercial, puesto que está interrumpido con aquel país, todo cambio de productos, habría que recurrir al giro, operación que resultaría desastrosa, puesto que los marcos se cotizan en la actualidad a 102 por cada cien pesetas.

He ahí, pues, como resulta puramente fantástica la argumentación.

Hay que rendirse a la evidencia.

Nuestra neutralidad más favorece que perjudica el curso de nuestros negocios, y este favor necesariamente tiene que traducirse en una prosperidad que debemos fomentar y consolidar aprovechándonos de las nuevas corrientes de riqueza, que la guerra desvía de unos puntos para llevar a otros.

Véanse, si no, como mientras en unos países se observa el aumento de sus existencias en oro, en otros disminuye considerablemente.

Ya sabemos que en Alemania se ha recogido todo cuanto se ha podido de los particulares, para compensar las disminuciones de los Bancos, y en Francia se disminuye también, según van aumentando las necesidades de la guerra.

El encaje en oro en el primer Banco de esta nación, acusa disminuciones notables en las últimas semanas.

Desde el 22 al 29 de Abril último, ha bajado desde 4.191 millones a 4.168 y en un mes ó sea desde el 25 de Marzo al 29 de Abril, había descendido ya de 4.248 millones a 4.169, habiendo aumentado la circulación fiduciaria en más de 400 millones.

¡Tsl es la realidad del momento.

NOTICIAS VARIAS

Ayer recibió por vez primera la Sagrada Eucaristía, el niño Francisco Villanueva Rivera, alumno del Colegio de la «Mirandilla», que dirigen los Hermanos de la Doctrina Cristiana.

801.81. MON

Nuestra enhorabuena al dichoso niño y á sus padres.

Ha estado visitando ayer á nuestro distinguido amigo D. Augusto Marengo, vicepresidente de la Comisión provincial, el sabio é ilustrado Dr. D. Ramón Ventín, jefe del Cuerpo de la Beneficencia provincial, habiéndose tratado de detalles relacionados con tan importante servicio.

En la próxima semana le corresponde el turno de guardia nocturna, al facultativo municipal D. Francisco Marengo, domiciliado García de Arboleya, 6.

La Excmo. Comisión provincial, celebrará sesión el próximo martes.

Ayer por la mañana, estuvo cumplimentando al Excmo. Sr. Gobernador civil, el comandante del buque surto en bahía, de nacionalidad norteamericana, «Desmoines».

Le acompañaba el señor cónsul de dicha nación en esta plaza.

Ha comenzado el relleno de la parte del muelle Reina Victoria, cuyos bloques habían sido hundidos.

Se está haciendo el relleno con el material del martillo del muelle hoy en demolición.

Celebramos mucho el restablecimiento que en la enfermedad que padecía ha tenido el concejal de este Excmo. Ayuntamiento don Mariano Fernández Coppel.

Se encuentra restablecido de la enfermedad que le ha retenido en cama algunos días, el presidente de la Asociación de empleados don Guillermo Smit, lo que celebramos mucho.

Estuvo ayer en Cádiz conferenciando con el diputado a Cortes don Luis José Gómez, el municipal del Ayuntamiento de San Fernando, nuestro estimado amigo particular don Gaspar Ruiz Hernández.

Ayer, entre los muchos alumnos que lo hicieron, tomó por primera vez la Sagrada Comunión el niño Bafael Muntó García, hijo de nuestro particular amigo don Alfonso.

Durante el acto lució un magnífico cirio regalo del también amigo nuestro el beneficiado de esta S. L. C. don Juan B. Javaloyes.

Felicitemos a los señores Muntó.

Ha dejado de existir en Sevilla la virtuosa dama doña Ramona Gibaja y Bengoechea, viuda de Trabada y tía de las respetables señoras de nuestros queridos amigos don Luis José Gómez y don Manuel Díez Carrera.

Descanse en paz el alma de la finada.

En la mañana de ayer dió a luz una hermosa niña la distinguida señora de nuestros querido amigo el reputado facultativo, don Francisco Arboleya.

Enviamos nuestra felicitación a los padres de la recién nacida.

CARTA DE GRATITUD

El notable publicista doctor Cobos, dirige al señor Gobernador civil la carta siguiente de gratitud:

«La Ilustración Española y Americana. — Dirección. — San Sebastián, Mayo 12 de 1915. — Excmo. Sr. Gobernador civil de Cádiz.

Dígnese V. E. recibir mi profunda gratitud por la valiosísima adhesión de la Gobernación civil de la provincia, de mi nacimiento á la fiesta internacional del ideal común hispanoamericano, en la cual se ha despertado la opinión pública, encaminándose hacia su verdadero des-

ino, para engrandecimiento de la patria.

Esa importante adhesión es tanto más preciosa y oportuna, cuanto que Cádiz, por su posición geográfica, desempeñará sin duda, en lo futuro, el papel principal en el acuerdo internacional que se haga entre España y América, para el intercambio entre las riquezas materiales de la península y el tesoro fabuloso de producción de las naciones continentales del Nuevo Mundo.

Al agradecer con toda el alma á V. E. la honra con que me ha distinguido, le suplico se sirva aceptar mi más alta consideración y respeto.

Francisco Cobos.»

Por Telegrafo

Madrid 15 (varias horas)

Politica y politicos

Informes de Dato

Dato dijones que habían informado al Rey minuciosamente de las noticias de Lisboa.

Los tripulantes de algunos barcos de guerra se han sublevado contra el Gobierno y comandantes.

Han sido asesinados el comandante del crucero «Vasco de Gama» y varios oficiales.

Los rebeldes bombardearon la capital.

El ministro de España dice que el Ejército, permanece al lado del presidente de la República.

Hemos estado examinando—dijo Dato—la situación.

Claro está que el Gobierno español no abriga el propósito de ingerirse en la política del otro país.

El asunto es totalmente ageno á nosotros.

Únicamente se trata de prestar atención para las previsiones que exigen auxilio, si fuese necesario á las personas é intereses de España y de los españoles.

No consideramos hallarnos en este caso, pero claro está que no puede sernos indiferente la situación que se ha producido, y respecto de la cual comunicamos al Rey las noticias llegadas hasta nosotros por los telegramas recibidos esta madrugada.

Preguntado Dato sobre los rumores relativos al asesinato del político portugués Alfonso Costa, dijo que oficialmente nada sabía, aunque conocía los informes de la prensa.

El movimiento de los marineros es favorable a Costa y como protesta contra el golpe de Estado que dió el presidente Pimenta Castro.

Dato felicitóse, una vez más, de la tranquilidad que observa la opinión española ante sucesos tan graves como se desarrollan en todas partes.

Nuestro país da ejemplo de dignidad, patriotismo y discreción, pues a pesar de las inclinaciones, tendencias y simpatías de unos y otros casi todos coinciden en el juicio unánime de mantenernos neutrales.

Los sucesos de los países extranjeros pueden servirnos de campos de experimentación, aunque no lo cree necesario.

El conflicto europeo

Dicen de Constantinopla que los súbditos británicos han sido enviados a la zona de guerra, para exponerles a los peligros que los mismos paisanos turcos.

—En el Arsenal de Gibraltar se trabaja activamente en el acorazado inglés «Inflexible», que sufrió daños en los Dardanelos.

Dichas averías son desde la línea de flotación a la quilla.

Se procura quede listo a fines del mes actual, para volver a prestar servicio.

A bordo trabajan activamente cente-

nares de obreros españoles e ingleses: éstos llegaron hace poco de Inglaterra.

—Dicen de Londres que un decreto de la Jatura de Policía ordena la detención de los súbditos de países enemigos que tengan la edad del servicio militar.

Han disminuido mucho las escenas violentas de Londres con motivo de la deserción del «Lusitania».

—En el Sur de Africa siguen los espíritus excitados.

En Joannesburg han sido destruidas 51 casas valoradas en 500 mil libras.

—En la región de Chawli el combate desarrollóse favorablemente a los rusos. Elieron mil prisioneros y nueve ametralladoras.

En la Galitzia occidental la intensidad del combate disminuye.

El 10 del corriente, los rusos reconcentrabanse en el río Sam.

Los austriacos evacuaron el día 11 las posiciones situadas entre Bistritz y la frontera rumana, replegándose más allá de Pruth.

La persecución enérgica de los moscovitas continúa en condiciones favorables a los rusos que hacen numerosos prisioneros.

Del Extranjero

Presidente

El general Juan Vicente Gómez ha sido elegido por el voto unánime del Congreso de Venezuela presidente de la República para el próximo periodo constitucional.

El «Lusitania»

Declaración del capitán del buque

Con arreglo a las leyes británicas, las acostumbradas actuaciones en todos los casos de muertes violentas se han efectuado en Kinsale, con motivo de haber aparecido cadáveres en aquellas aguas.

He aquí un extracto de la declaración que ha prestado el capitán Turner, que mandaba el «Lusitania»:

El juez.—¿Usted sabía que había amenazas de ataque contra su buque?

Mister Turner.—Estaba perfectamente enterado.

El juez.—¿Iba armado el «Lusitania»?

Mister Turner.—No, señor.

El juez.—¿Qué precauciones adoptó usted?

Mister Turner.—Al entrar en la zona peligrosa llevaba cerradas todas las compuertas de los compartimientos estancos y listos los botes para ser arriados. A las once dimos vista a Fastnet.

Agregó el capitán que desde Fastnet hasta el lugar en que ocurrió la catástrofe no vió ningún submarino ni observó nada que pudiera hacerle sospechar la presencia de ninguno de ellos. También dijo que desde que pasó a la altura de Fastnet redujo a 15 nudos la marcha del trasatlántico, que por medio de la telegrafía sin hilos se encontraba en comunicación con la costa.

El juez.—¿Recibió usted un mensaje relativo a la presencia de un submarino en la costa de Irlanda?

Mister Turner.—Sí, señor.

El juez.—¿Y de qué clase fué esa comunicación?

Mister Turner.—Permitaseme eludir una respuesta que corresponde al Almirantazgo.

El juez.—¿Le comunicaron que en aguas de Old Head of Kinsale había sido echado a pique un buque?

Mister Turner.—No llegó a mí tal noticia.

El juez.—¿Había usted recibido instrucciones especiales?

Mister Turner.—Hice cuanto pude por atenderme a ellas. Cuáles fueron no estoy autorizado a decirlo.

Relató el marino que a 15 millas de Kinsale se encontraba a babor, sobre el puente inferior del «Lusitania», cuando oyó que el segundo gritaba: «¡Un submarino!»

Corrió Mr. Turner a estribor y vió entonces la estela de un torpedo.

Instantes después se produjo una gran explosión, y el capitán observó una columna de vapor y de humo que se elevaba entre la tercera y la cuarta chimenea. Estaba el torpedo casi a la flor de agua.

«Di orden—prosiguió—de preparar los botes para que se acomodaran en ellos mujeres y niños.

Mandé parar; pero no pudo esto lograrse.

Arriar las embarcaciones á la velocidad que llevábamos hubiera sido una imprudencia; pero, por otra parte, aunque la marcha disminuía, no cesaba; y es más, arrancada duró hasta el momento de irse á pique el barco.

En cuanto hizo blanco el torpedo se acostó el «Lusitania» sobre estribor.

Yo no abandoné el puente.

Mi buque no iba armado ni llevaba escolta.

Al menos, yo no divisé ningún barco de guerra.

Desde que lo alcanzó el torpedo hasta que se fué á pique el «Lusitania» transcurrieron diez y ocho minutos.

Mister Turner mostró su reloj parado á las dos y treinta y cinco; es decir, á la misma hora que señalaba otro reloj encontrado sobre una de las víctimas.

Tres horas se mantuvo á flote el capitán, que fué recogido por un barco de pesca.

El juez.—Cuando fué salvado, ¿flotaban cerca de usted algunos pasajeros?

Mister Turner.—No, no vi á ninguno.

El juez.—Se ha afirmado que se divisó el periscopio de un submarino.

Mister Turner.—Eso se ha dicho, pero yo no lo vi.

El juez.—¿Era de 18 nudos la marcha normal del trasatlántico?

—Mister Turner.—No, señor; generalmente andaba á razón de 25.

El juez.—¿Tenía usted alguna razón especial para limitar la velocidad á 18 nudos?

Mister Turner.—La tenía. Era muy conveniente llegar á la barra de Liverpool á hora oportuna para entrar en el puerto sin detenernos, y de haber aumentado la marcha, no hubieramos tenido más remedio que aguardar fuera.

El juez.—¿Se ejercía vigilancia respecto de los submarinos?

Mister Turner.—Vigilancia doble, sí, señor.

El juez.—¿Es cierto que en el momento del accidente hizo usted dar al buque una guinada?

Mister Turner.—No es exacto.

El juez.—Han dicho otros testigos que fué imposible arriar los botes de babor.

Mister Turner.—Así ocurrió, en efecto, por haber dado el buque á aquella banda.

Servicio de trenes

Puerto, Sanlúcar y viceversa

Table with 2 columns: Estaciones and Correo Mixto. Rows include Pto. anta María, Rota, La Ballena (ape.), Chipiona, La Jara (ape.), Sanlúcar Barrameda.

Estaciones Correo Mixto

Table with 2 columns: Estaciones and Correo Mixto. Rows include Sanlúcar Barrameda, La Jara (ape.), Chipiona, La Ballena (ape.), Rota, Pto. anta María.

Linea de Cádiz, Jerez y Sevilla

y viceversa

Estaciones Corr. Mix. Exp. Certo

Table with 4 columns: Estaciones, Corr. Mix., Exp., Certo. Rows include Cádiz, 2.ª Aguada, S. Fernan., Pto. Real, P. Sta. María, Jerez, Sevilla, Madrid.